
!小序
转眼，到 !月 !日，《新民晚报》

创办就八十五周年了。
在我七十多年的写作生涯之

中，一直和报纸副刊保持了相当密
切的关系，少年时代是故乡的《新溧
阳报》、邻县宜兴的《品报》，孤岛时
期是《大英夜报》和《中美日报》，抗
战后期是重庆的《大公报》和《中央
日报》。建国以来的六十多年，时间
相当长，写稿的范围也更宽广。在上
海以《解放日报》《文汇报》《新民晚
报》为主，此外有北京《光明日报》、
广州《羊城晚报》、天津《今晚报》，还
有港、澳、台的一些报纸。国外的报
纸则有澳大利亚的几家报纸以及新
加坡的《联合早报》等等。
仔细想一想，这六十多年为之

写稿最多的则是《新民晚报》，始终
合作得比较顺利，而且没有引起任
何严重后果的也是《新民晚报》，这
种合作时间一长，编者和作者的关
系也往往延伸、发展成为非常真诚
的友谊，有些事情就远远超出一般
亲戚、朋友的情谊，回忆起来，那是
非常有趣的事情。

感激胡澄清的关爱
从 "!#$年 %月 "日开始，华东

文化部正式成立，我便随伊兵从上
海市军管会文艺处调到文化部的戏
改处来了。地址是衡山路十号。那时
大门口都是解放军站岗，华东军政
委员会所属的劳动部、卫生部、文化
部等部门都在这里办公。
《新民晚报》记者吴承惠&秦绿

枝'负责采访文化部，他对戏曲艺术
可以说相当精通，因此到戏曲改进
处也特别勤快。他的主要工作是采
访、报道，但他有时也客串组稿。
不知道什么原因，我成了他组

稿的主要对象，而且要求我写连载
小说，这我并不擅长，而且也没有充
裕的时间。但经不起吴承惠的再三
叮嘱，我好多年之后，终于替副刊
《繁花》写些文史类的短稿。

正式开始为《繁花》经常写稿是
介绍《十五贯》故事的演变以及《十
五贯》中清官况钟生平等等，当时这
些文章很引人注意，苏州文化局长
范烟桥也曾来信和我探讨某些问
题。也是从这时候起，报社里面就
有一位胡澄清先生，专门负责和我
联系了。
况钟仅是古代著名清官中的一

员，当“不冤枉一个好人，不放过一
个坏人”的提法在人民群众中被广
泛传诵时，清官引起了大家的兴趣。
因此，我又写了包拯、海瑞等历史人
物掌故与传说。
“反胡风”、“肃反”、“反右”等政

治运动继续不断地展开，作者对现
实不敢多接触，有的人干脆放下了
笔。胡澄清的约稿也更殷勤了。为了
不辜负他的厚望，我决定写出一批
较有质量的短稿。因为《西游记》的
主角，亦即神通广大的孙猴子，法号
悟空，我却发现了中国佛教史确有
高僧悟空，但未出家时姓车而不姓
孙，于是写了《悟空姓车不姓孙》，读
者果然颇有兴趣。

当时我在文化局艺术一处，具
体工作是辅导戏曲创作，而李太成
副局长实际上是掌握全局工作的，
而且直接管创作，他邀编剧谈提纲、
初稿、排练稿时，基本上都叫我参
加。平时也经常来艺术一处谈些情
况或意见。《悟空》一文发表的第二
天，他又来了，一开口就说：“老蒋(

你注意了没有？昨天晚报上有人写
了文章，说‘悟空姓车不姓孙’呢(”
他话刚说完，引起了哄堂大笑。

李太成摸不着头脑，没有笑，反问
道：“真的有这样一篇文章，有什么
好笑呢？”有人就说了：“文章就是老
蒋写的啊( ”李太成说：“作者是布

谷，我记得很清楚。”我说：“)!%$

年，我写了歌颂《武训传》的影评，被
《人民日报》社论点名批评之后，我
经常改用笔名投稿了。”李太成说：
“原来如此”，也笑了。这件事让我知
道，晚报上的千字文决不仅仅是人
们酒后饭余的谈话资料，领导也是
注意的。从此，提笔时更多地注意内
容和影响了。
我在明代万历年间编纂的《松

江府志》中发现了名医秦景明为松
江方知府诊病的特殊诊疗手法，他
居然带着歌者优伶之类的随从，根
据病情先让随从为病人演唱些小节
目，然后再诊断处方，效果不错。我
写了一篇两三百字的短稿寄给胡澄
清，标题大概忘记写了。他十分欣
赏，很快刊发了，题目代我拟为：《以
戏代药》，也引起了热烈的反响，而
且余波荡漾，经久未断。
“文革”结束，文化界万象更新，

广州《花城》主编苏晨来寒舍为创刊
《随笔》月刊一事作长谈，约我为《随
笔》撰稿，并决定为我出版一册散文
集，作为《随笔丛书》第二集，除新作

外，当初为《新民晚报》所写文史类
短文均可收入。后来文章收齐，那篇
《以戏代药》也在其中。通信商量书
名时，我们觉得《以戏代药》很有吸
引力、趣味性，一致同意了。

《以戏代药》于 )!*$年出版，
《后记》结尾处说：

我大概戏看多了，感受有些麻
木。所以虽然被斗时已经触及皮肉，
毕竟“触及灵魂不深”，故而未死。这
也是一种“以戏代药”吧(

苏晨为此书写序，也对书名发
表了许多感想。日本汉学家波多也
太郎后来在谈话中，在通信时，都认
为我从秦景明的医道中领悟了不少
道理。

)!*$ 年新版的文史随笔类的
书籍很少，《以戏代药》风行一时，复
旦新闻系的周捷写了书评，被收进
了 )!*$年的《戏剧年鉴》。

+$$,年 ,月，《以戏代药》于上
海远东出版社再版出书，篇目作了
较多的调整，与戏无关的趣闻轶事
保存不多，但又增添了《上世纪最后
二十年舞台档案》一组文章，篇幅增
加了将近一倍。这些都是我和胡澄
清始料所不及的。

写!百花集"专栏的效应
在 )!-$年以后这两三年“困

难”时期，老百姓的生活陷入了困
境，凭菜卡供应的绿叶菜也没有准，
去迟了咸菜也买不到，只能吃白饭。
稿费仍维持原来标准，作者写稿的
积极性自然也不是很高。
我们极少数几个人为《新民晚

报》写稿成了惯性，欲罢不能。可能
报社领导也注意到了这情况，有意
慰劳我们一下。于是，由社长赵超构
出面，发出了请柬，在国际饭店办了
一桌酒宴请作者。在当时，确是令人
难以置信的大事。
事先，我弄不清楚是怎么一回

事，这请柬引起了莫大兴奋，也有了
种种猜疑。直到宴会入席，听了主人
的致词，才恍然大悟。主人说，请大
家来，唯一的要求是希望你们不要

有任何顾虑，酒醉饭饱，今后继续为
晚报写出好的稿子。这番话是一个
安民告示，我们也就定下心来了。
我这时才注意到酒席仅仅只有

一桌，主人是社长赵超构，还有总编
辑束纫秋，负责副刊的唐大郎和胡
澄清。客人中有中华书局上海编辑
所负责人陈向平，北洋政府时期就
出任过官职的国学前辈瞿兑之，还
有最近曾在报上连载过《欧游散记》
的俞振飞、言慧珠夫妇，我是客人中
最年轻的。还有一位以诗见长的长
明&陈振鹏.，后来也进了报社。
在非常融洽的气氛中，谁也没

有拘束，吃得很开心。客人也都承诺
继续为晚报写稿。但是，后来的情况
有了变化。很可能陈向平在中华书
局上海编辑所的领导岗位上的确很
忙，瞿兑之年事已高，较少写稿了。
俞振飞、言慧珠是表演艺术家，写稿
是偶一为之的客串，只有我和长明
仍旧是晚报副刊的主要作者了。
这一时期，《北京晚报》想出了

一个绝招，请邓拓为之写专栏《燕山
夜话》，虽是千字文，却文采斐然。贯
穿中外古今，知识性、趣味性不在话
下，而且思想性也很敏锐。作为晚报
老大哥的《新民晚报》不可能无动于
衷，也很想弄一个专栏，但找谁写
呢？成了难题。
很可能只是从《新民晚报》副刊

的原作者群去考虑，长明主要题咏
诗词，不合适。胡澄清约我去报社恳
谈，没有能谈出一个结果。因为我虽
然书也读了不少，经历也比较丰富，
但是论才气，我和邓拓没有可比性。
再说，他信息灵通，对政策完全掌
握，这方面也没有可比性。我虽有些
狂妄之处，在这件事情上，我有自知
之明，推辞掉了。

没有料到居然没有能推辞成
功，还是被逼迫上马。胡澄清叮嘱
我完全可以和现实保持一定的距离，
纯粹地谈文论史，不至于有什么风
险。而且内容不妨侧重于戏曲艺术，
是“你最熟悉的东西”，题材也就不成
问题。既然我们在提倡“百花齐放，推
陈出新”，那么专栏就定名《百花集》。
我说戴不凡有一本戏曲评论集《百花
集》，顶好避免重复。他们认为一是
书名，一是专栏名，不搭界。

报社和我的谈判是马拉松赛
跑，谈了很长时间，大约经过了半年
时间，直到我写出三四篇样稿，被报
社认可以后，这《百花集》专栏才和
读者见面。事先讲清楚，不定期，或
十天，或半月，发刊一次。

现在回顾一下，当时《百花集》
发刊的稿件之中，如《佘太君的年
纪》、《诸葛亮的羽扇》、《李文茂以前
的广州剧坛》等篇都是有新的史料
或新的观点的。
为《新民晚报》写《百花集》专栏

产生了多米诺骨牌的效应，广州新
创刊的《羊城晚报》要急起直追，也
辟一个专栏，副刊《晚会》主编李佐
兴专程到上海来我家中拜访，要我
同时为他们写专栏。事情当然也不
是空穴来风，因为我本来就是《晚
会》的撰稿者，曾与程十发合作过连
环画《海主事直声震天下》与《阿 /

正传》，所以主编才找上门的。
我为一家晚报写专栏已经是勉

力为之，所以《羊城晚报》的专栏我
一直没有答应写，但他们丝毫不放
松，只是说专栏不一定是千字文，两
三百字即可，就叫《文史小语》吧(这
就是最后商谈的结果。

当“文革”刚开始，徐景贤的写
作班子抛出批判我的文章时，《新民
晚报》和《羊城晚报》还不知道事情
的严重性，存在他们那边的稿子各
有两三篇，要求他们退回来，他们仍
旧照发不误。
《百花集》专栏署名布谷。《文史

小语》我不想再用布谷笔名，因为有
人用过白丁，而《东周列国志》又有

白乙丙其中，于是我用了“白甲”。
“文革”在一步一步演变，这两个笔
名也成了莫大罪状，造反派说：“布
谷是散布反革命的种子，白衣白甲
是为反动派政权招魂”。
到了改革开放的年代，天津办

了颇有特色的《今晚报》，他们也考
虑要办专栏，到处找人。邓拓受迫
害死了，于是他们辗转找到了我。
《今晚报》副刊本来有专栏《日知
录》，作者不固定，文章可长可短。后
来就叫我一个人“承包”了，文章篇
幅仍旧随内容而定，短至六七百字，
长至两三千，均无不可。就这样，我
于 )!*0年前后，写了三年，《司马迁
论弃官经商》、《美男子的厄运》等篇
是其中较有影响的。

至于《新民晚报》的《百花集》，
《新民晚报》复刊后没有恢复。《羊城
晚报》复刊后，曾和我联系，有恢复
《文史小语》的想法，我写了一篇《重
睹芳华》，没有能写出第二篇，也就
此画上了句号。

以文会友
《夜光杯》，是《新民晚报》的副

刊，而星期天的《星期天夜光杯》周
刊，又增加了许多专刊。现在的《读
书》从前叫《读书乐》，现在是杨晓
晖主编，从前是曹正文主编，风
格、版面、作者都各不相同，自
有其特点。

在改革开放年代，《新民晚报》
恢复出版了一个时期之后，曹正文
被引进了报社。曹正文我是熟识的，
《青年一代》主编夏画为我介绍了，
我们曾谈论过历史小说的写作问
题。
曹正文奉命主编《读书乐》，我

成了组稿对象，记得第一篇是《尽信
书不如无书》。

)!!$年，曹正文精选《读书乐》
上的一百篇文章，编成《一百名人谈
读书》，苏步青、周而复、唐圭璋等平
时极少写千字文的大师辈人物都有
力作在内。我被选中的是《我的“三
并举”》。

有一次在文新集团大厦 01楼
开《读书乐》创刊一千期的庆祝会，
《新民晚报》报社领导以及副刊部负
责人升任晚报副总编辑的严建平也
都来了。作者方面，他们请的是老作
者为主，有徐中玉、钱谷融和我，此
外还有上海文史研究馆馆长吴孟庆
以及书画家汤兆基等等，我和汤兆
基正好坐在一起，有所交流，很快就
无话不谈了，真可以说一见如故。
那次会上，又结识了《深圳商

报》编辑部主任刘克定，他在美国出
版了一本谈戏谚的书，序是我应他
的要求而写的。
我和汤兆基、刘克定缔结了深

厚友谊，应该说其介绍人则是曹正
文也。
《读书乐》办得有声有色，曹正

文又集结了一批文章增订再版了
《一百名人谈读书》，参加了 +$$,年
上海书展，组织了邓伟志、江曾培和
我等六七位作者签名售书，那天气
温高达 1*摄氏度，室内空调开足
了，却又极冷，我虽不适应，为了共
襄盛举，也勉力支持了三刻钟，签了
一百本左右，手臂酸痛归酸痛，人则
非常愉快。那天随车来接我的是上
海人民出版社的杨柏伟。从 +$$,年
起，我的著作都是由杨柏伟担任责
编，都是在上海人民出版社出的，我
们合作得融洽无间，也是曹正文为
之牵线搭桥的。
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! ! ! !蒋星煜 !"#$年出生% 戏曲史

家!&"'"年后历任上海市军管会文

艺处" 华东文化部艺术处干部#上

海艺术研究所研究员#上海师范大

学"华东师范大学兼职教授#中国

戏曲学会常务理事! 作品有关于

$西厢记%专著七种#$以戏代药%$中

国戏曲史钩沉%$中国戏曲史探微%

$海瑞%&历史人物传记'等#并改编

戏剧剧本#如$李世民与魏征%等!
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